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HAMLET AND DON QUIXOTE, AN ESSAY BY I. S. TURGENEV, 
EXPANDED BY F. M. DOSTOEVSKY

(TOWARDS THE HISTORY OF IDEAS IN RUSSIA)

В статье анализируются высказывания Ф. М. Достоевского в «Дневнике писателя» за 1877 год 
о  сущности «русской идеи», непосредственно связанные с  идеей донкихотовской. Обращение 
к творческой истории речи И. С. Тургенева «Гамлет и Дон-Кихот» (1860) и контексту ее восприя-
тия в русской критике позволило установить, что именно к эссе Тургенева восходят указанные 
мысли Достоевского.

Ключевые слова: Ф. М. Достоевский, И. С. Тургенев, «Дневник писателя», «Гамлет и Дон-
Кихот», донкихотовская идея, «русская идея», история идей.

The article analyzes F. M. Dostoyevsky’s pronouncements in his Diary of a Writer (1877) con-
cerning the essence of the «Russian idea», those that are directly related to the Don Quixote idea. It 
is established, through the analysis of the creative history of I. S. Turgenev’s speech Hamlet and Don 
Quixote (1860) and of the context of its perception in the Russian criticism, that Dostoyevsky had 
derived his thoughts from the essay by Turgenev.

Key words: F. M. Dostoyevsky, I. S. Turgenev, Diary of a Writer, Hamlet and Don Quixote, Don 
Quixote idea, «Russian idea», history of ideas.
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«МНИМЫЙ ДОКТОР» В РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ XIX ВЕКА

«THE FAKE DOCTOR» IN THE 19TH CENTURY RUSSIAN LITERATURE

В статье речь идет о героях-врачах, чьи прототипы никакого отношения к медицине не име-
ют. Такие «доктора» в художественных произведениях, как правило, никого не лечат, а только 
рассуждают, чаще всего с  материалистических позиций. Этот тип «врача» можно назвать не 
столько «мнимым», сколько «условным» доктором. Иногда писатель делает своего героя «докто-
ром» главным образом для того, чтобы читатель не догадался о его реальном прототипе. Именно 
так обстоит дело с тургеневским Базаровым, основным прототипом которого был Н. А. Добролю-
бов. Тип «мнимого доктора» также подробно рассматривается в статье на примере доктора Возне-
сенского из повести А. П. Чехова «Драма на охоте» (1885).

Ключевые слова: «условный доктор», прототип, Базаров, И. С. Тургенев, Н. А. Добролю-
бов, «Отцы и дети», «Драма на охоте», А. П. Чехов, доктор Вознесенский.

The article deals with the doctor characters whose prototypes have nothing to do with medicine. 
As a rule, in the works of art, such «doctors» never actually doctor, but reason, doing it, by the most 
part, from the standpoint of materialism. Thus, it is not a «fake» doctor, but rather a «conditional» 
one. Sometimes a writer makes his character a «doctor» in order to distract the reader from the 
actual prototype. This is the case with Turgenev’s Bazarov who had N.  A.  Dobroliubov for his 
principal prototype. The article also discusses in detail the type of the «fake», or rather «conditional» 
doctor, using Doctor Voznesensky from Chekov’s novel The Shooting Party (1885) as the example.

Key words: «conditional doctor», prototype, I. S. Turgenev, N. A. Dobroliubov, Fathers and 
Sons, The Shooting Party, A. P. Chekhov, doctor Voznesensky.
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ЗНАХАРСТВО ПРОТИВ ХИРУРГИИ: ЮРИЙ ОЛЕША 
НА ВТОРОЙ ВСЕСОЮЗНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ АВТОРСКИХ ОБЩЕСТВ

QUACKERY AGAINST SURGERY: YURY OLESHA 
AT THE SECOND ALL-UNION CONFERENCE OF THE AUTHORS’ SOCIETIES

В статье дается историко-литературный комментарий к выступлению Ю. К. Олеши на II Все-
союзной конференции авторских обществ в Ленинграде в январе 1932 года. В частности, рекон-
струируется контекст использованных им образов «знахарства» и  «хирургии» применительно 
к  автономии творческого процесса. Идеи выступления связываются с  новой фазой конфликта 
между писателями-попутчиками и РАПП во второй половине 1931-го — начале 1932 года.

Ключевые слова: Ю. К. Олеша, знахарство, хирургия, РАПП, конференция авторских обществ.

The article provides a historical and literary commentary to Yu. K. Olesha’s speech at the Se-
cond All-Union Conference of the Authors’ Societies in Leningrad in January 1932. It reconstructs 
the context of the images of «quackery» and «surgery» he used to describe the autonomous nature of 
the creative process. The ideas of the speech seem to be related to the new phase of the confl ict bet-
ween the «fellow writers» (poputchiki) and RAPP in the late 1931 — early 1932.

Key words: Olesha, quackery, surgery, RAPP, Conference of Authors’ Societies.
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ПОВЕСТЬ В. С. ЯНОВСКОГО «ЧЕЛЮСТЬ ЭМИГРАНТА»:
ИСКУССТВО ПАМЯТИ В СТОМАТОЛОГИЧЕСКОМ КАБИНЕТЕ

EMIGRANT JAW BY V. S. YANOVSKY: 
THE ART OF MEMORY IN THE DENTAL OFFICE

Статья посвящена пересечениям медицинского и литературного дискурсов в повести Янов-
ского «Челюсть эмигранта» (1957). Нас будет в первую очередь интересовать, почему рассказ об 
изгнаннической жизни главного героя мотивирован походом к стоматологу, а также каким обра-
зом в повествовании соединяются темы эмиграции, врачебной практики и памяти. 

Ключевые слова: В. С. Яновский, память в литературе, стоматологический сюжет, русский 
Монпарнас, эмигрантская литература, литература и медицина.

The article deals with the confl uence of the medical and literary discourses in the Emigrant Jaw 
(1957) by Vasily Yanovsky. Our primary interests are the reason why the narrative of the protago-
nist’s life in exile is motivated by a visit to the dentist, and the merging of the emigration, medical 
practice and memory themes in the narrative.

Key words: V. S. Yanovsky, memory in literature, dental plot, Russian Montparnasse, émigré 
literature, literature and medicine.
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О ПУШКИНСКОМ МИФЕ Ф. К. СОЛОГУБА

PUSHKIN MYTH BY F. K. SOLOGUB

Автор показывает, что мифологемами сологубовской манифестации Пушкинского мифа ста-
ли имена собственные поэта-символиста, которые были созвучны или совпадали с именами ис-
торических или мифических персонажей Золотого века русской культуры. Отношение В. А. Сол-
логуба к А. С. Пушкину могло стать прообразом позиции Ф. Сологуба в эссе «Демоны поэтов», 
которое содержит аллюзии к «Воспоминаниям» известного прозаика ХIХ века. Совпадение имени 
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поэта-символиста (Федор Кузьмич) с именем легендарного старца предопределило появление от-
дельных элементов художественного мира Сологуба, полемически направленных против Пуш-
кина.

Ключевые слова: Пушкинский миф, Ф. Сологуб, В.  А.  Соллогуб, старец Федор Кузьмич, 
псевдоним, художественное пространство.

The article shows that the mythologemes of Pushkin Myth manifest themselves in Sologub 
through the proper names of the Symbolist poet, those assonated with or corresponding to the names 
of the historical or mythical characters of the Golden Age of Russian culture. V. A. Sollogub’s atti-
tude to A.  S.  Pushkin might have predetermined the stance of F. Sologub in his essay The Poets’ 
Demons that contains certain allusions to the Memoirs of the famous prose writer of the 19th centu-
ry. The fact that the Symbolist poet (Fyodor Kuzmich) bears the same name as the legendary starets 
might account for the emergence of certain elements of Sologub’s fi ctional universe that are polemi-
cally directed against Pushkin.

Key words: Pushkin’s myth, F. Sologub, V. A. Sollogub, starets Fyodor Kuzmich, pseudonym, 
artistic space.
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«ИЗБРАННЫЕ» И «ВЫБРАННЫЕ» СТИХИ: К ВОПРОСУ 
О КОМПОЗИЦИОННЫХ ПРИНЦИПАХ И СОСТАВЕ 

КНИГ ПЕРЕВОДОВ Ф. К. СОЛОГУБА ИЗ ПОЛЯ ВЕРЛЕНА

«SELECTED» AND «CHOSEN» POEMS: 
CONCERNING THE COMPOSITIONAL PRINCIPLES AND CONTENT 

OF F. K. SOLOGUB’S BOOKS OF TRANSLATIONS FROM PAUL VERLAINE

В статье рассматриваются пять редакций перевода Ф. Сологуба стихотворения П. Верлена 
«Il pleure dans mon сœur…». Анализ отбора и порядка расположения вариантов в изданиях 1908 
и 1923 годов позволяет проследить корреляцию переводов и созданных в тот же период ориги-
нальных произведений. В частности, на выбор основного текста для книги 1923 года повлияло 
переживание смерти Ан. Н. Чеботаревской (одновременно создавался цикл «Анастасия»). 

Ключевые слова: Ф. Сологуб, П. Верлен, перевод, биографичность.

The article deals with the fi ve versions of F. Sologub’s translation of P. Verlaine’s poem «Il 
pleure dans mon сœur…». Analyzing the selection and arrangement of the variants in the 1908 and 
1923 editions, the correlation between the translations and the original texts from the same period is 
established. Thus, the experience that seems to have infl uenced the choice of the principal text for the 
1923 book was the death of A. N. Chebotarevskaya (the cycle Anastasia was being created at the same 
time).

Key words: F. Sologub, P. Verlaine, translation, biography.
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ЕЩЕ РАЗ О НЕУДАВШЕЙСЯ ПОПЫТКЕ ЭМИГРАЦИИ 
Ф. К. СОЛОГУБА И А. Н. ЧЕБОТАРЕВСКОЙ

MORE ON F. K. SOLOGUB AND A. N. CHEBOTAREVSKAYA’S 
FAILED ATTEMPT TO EMIGRATE

В этой статье предпринята попытка реконструировать самый драматический эпизод заката 
жизни Ф. Сологуба и Ан. Чеботаревской — нескончаемые попытки эмигрировать из Советской 
России, предпринятые между 1919 и  1921 годами. Благодаря использованию недавно обнару-
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женных документов (прежде всего из Российского государственного военного архива) хроника 
этих попыток обогащается новыми документами и действующими лицами; роли Л. Д. Троцкого, 
Л. Б. Каменева и других высокопоставленных большевиков предстают в ином свете. В Приложе-
нии публикуется письмо А. В. Карташева к К. К. Энкелю с просьбой о разрешении въезда в Фин-
ляндию (март 1919 года).

Ключевые слова: Ф. Сологуб, Ан. Н. Чеботаревская, эмиграция, Л. Д. Троцкий, Л. Б. Каменев.

The article attempts to reconstruct the most dramatic episode of Sologub’s and Chebotarevs-
kaya’s later days, their persistent efforts to emigrate from the Soviet Russia between 1919 and 1921. 
The recently discovered documents (primarily from the Russian State Military Archive), enrich the 
chronicle of these attempts with new documents and characters; the role of L. D. Trotsky, L. B. Kame-
nev and other prominent Bolsheviks appears in a different light. A letter from A.V. Kartashev to 
K. K. Enkel, requesting an entrance permit to Finland (March 1919), is published in the Appendix.

Key words: F. Sologub, An. N. Chebotarevskaya, emigration, L. D. Trotsky, L. B. Kamenev.
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Ф. К. СОЛОГУБ В ДНЕВНИКЕ Е. П. КАЗАНОВИЧ

F. K. SOLOGUB IN THE DIARY OF E. P. KAZANOVICH

В публикацию включены фрагменты из дневника Е. П. Казанович за 1920–1923 годы, по-
священные встречам и  разговорам с  Ф. Сологубом (особый интерес представляют записи вы-
сказываний о Пушкине, А. Блоке, А. Белом и др.). Вступительная статья знакомит с личностью 
диаристки, ее представлениями о  современной литературе, которые в  значительной степени 
сформировались под влиянием ее наставника и  старшего коллеги по Пушкинскому Дому 
Н.  А.  Котляревского, имевшего свою историю отношений с  Сологубом (в публикации исполь-
зованы фрагменты их двухсторонней переписки), и  постепенно выверялись личными впечат-
лениями. Дневниковые записи Казанович дополняют известные мемуарные свидетельства и по-
зволяют составить более цельное представление о писательском и человеческом облике позднего 
Сологуба. 

Ключевые слова: Ф. Сологуб, мемуары, дневник Е.  П.  Казанович, Н.  А.  Котляревский, 
А. С. Пушкин, А. А. Блок.

The publication includes excerpts from the diary of E. P. Kazanovich (1920–1923) that de-
scribe her encounters and conversations with F. Sologub (his recorded statements about Pushkin, 
A. Blok, A. Bely etc. are of particular interest). The introductory article offers an outline of the 
diarist’s personality and her ideas concerning contemporary literature, largely suggested by her 
mentor and senior colleague at the Pushkin House N. A. Kotlyarevsky who had his own record of 
relations with Sologub (excerpts from their correspondence are used in the publication), and gradu-
ally verifi ed by her own personal impressions. Kazanovich’s diary entries supplement the well-
known memoirs and present a more comprehensive picture of Sologub’s artistic and human self in 
his late years.

Key words: F. Sologub, memoirs, diary of E. P. Kazanovich, N. A. Kotlyarevsky, A. S. Pushkin, 
A. A. Blok.
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РОСТОВО-СУЗДАЛЬСКАЯ ЗЕМЛЯ В БЫЛИНАХ И ЕЕ РОЛЬ В СЛОЖЕНИИ 
ПЕСЕННО-ЭПИЧЕСКОЙ ТРАДИЦИИ

ROSTOV-SUZDAL LAND IN EPICS AND ITS CONTRIBUTION TO THE 
EMERGENCE OF THE EPIC TRADITION

В свете положения о «материнских», «колонизационных», «региональных» и «локальных» 
метрополиях формирования былин рассматривается традиция Ростово-Суздальско-Владимир-
ских земель. Несмотря на то, что в данном крае записаны только осколки былинной традиции, 
Владимирский регион являлся одной из территорий, где складывались былины. Анализируются 
редкие упоминания Ростова и суздальские следы в былинных текстах. Дается обзор немногочис-
ленных записей былин, сделанных во Владимирском крае.

Ключевые слова: былины, былинные метрополии, формирование песенно-эпической тра-
диции, Ростово-Суздальско-Владимирский регион.

The epic tradition of the Rostov-Suzdal-Vladimir lands is considered in the light of the thesis 
concerning the «maternal», «colonial», «regional» and «local» metropolises of the formation of 
epics. Even though only fragments of the epic tradition have been recorded in the area, Vladimir 
Region was one of those territories where epics were originally shaped. Scarce mentions of Rostov 
and traces of Suzdal in the epic texts are analyzed. An overview of the few records of epics made 
in the Vladimir Region is provided.

Key words: epics, epic metropolises, formation of the song-epic tradition, Rostov-Suzdal-
Vladimir Region.
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КОНСТАНТИНОПОЛЬСКИЕ ЛЕГЕНДЫ 
В РУССКОЙ ПАЛОМНИЧЕСКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ XII–XIX ВЕКОВ

CONSTANTINOPLE LEGENDS 
IN THE RUSSIAN PILGRIMAGE LITERATURE OF THE 12–19TH CENTURIES

В статье рассмотрен репертуар и специфика передачи легендарных сюжетов, связанных с Кон-
стантинополем и  его реликвиями, в  описаниях русских паломников. Так как паломнический 
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маршрут на Святую Землю из Руси проходил через Царьград-Константинополь, то местный 
фольклор, услышанный русскими писателями-паломниками, уже с XIII века стал частью палом-
нических описаний. На широком материале паломнических рассказов (XIII–XIX веков) показа-
но, что легендарные сюжеты, переданные отечественными паломниками, условно могут быть 
разделены на три тематические группы: легенды об иконах и  других реликвиях константино-
польских церквей; легенды-пророчества о падении Византии и ее возвращении христианам; ле-
гендарное сказание о построении храма Святой Софии. Если в эпоху Средневековья писателями-
паломниками использовалась полносюжетная легенда и форма топографической заметки для ее 
фиксации, то в текстах Нового времени преобладают сюжетные описания, осложненные подроб-
ностями и диалогами, что позволило авторам драматизировать повествование и придать ему ди-
намизм.

Ключевые слова: паломническая литература, Константинополь, Царьград, Византия, ле-
генда, сюжет, храм Святой Софии, хождения.

The article examines the repertoire and the specifi c features of the transmission of legendary 
narratives related to Constantinople and its relics. Since the pilgrimage route from Russia to the 
Holy Land passed through Tsargrad-Constantinople, the local folklore, overheard by the Russian pil-
grim writers, began to be integrated into the pilgrimage records as early as the 13th century. Exten-
sive studies of the pilgrimage stories (13–19 centuries) show that the legendary narratives transmit-
ted by the Russian pilgrims can be thematically divided into three groups: legends about icons and 
other relics from the Constantinople churches; legends prophesizing the fall of Byzantium; epic le-
gends concerning the construction of Hagia Sophia. While in the Middle Ages writers used a full-
scale legendary narrative and the form of a topographic note to record it, the texts of the Early Mo-
dern Times were dominated by the narrative descriptions, augmented by dialogue and details that 
added drama and dynamics to the story.

Kew words: pilgrimage literature, Constantinople, Tsargrad, Byzantium, legend, narrative, 
Hagia Sophia, pilgrimage.
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К ВОПРОСУ ОБ УЧАСТИИ А. П. СУМАРОКОВА В ПОДГОТОВКЕ 
БОЛЬШОГО МАСКАРАДА («ТОРЖЕСТВУЮЩАЯ МИНЕРВА») 1763 ГОДА

A. P. SUMAROKOV’S PARTICIPATION IN THE PREPARATION 
OF THE GREAT MASQUERADE («MINERVA IN TRIUMPH»), 1763

В статье рассматриваются обстоятельства, связанные с подготовкой и проведением Большо-
го маскарада 1763 года («Торжествующая Минерва»). Для исполнявшихся на этом празднестве 
«хоров» были использованы тексты, написанные не А. П. Сумароковым, а другими авторами, 
прежде всего Ф. Г. Волковым. Сумароков был автором первоначального проекта маскарада. 

Ключевые слова: А. П. Сумароков, Ф. Г. Волков, М. М. Херасков, «Торжествующая Минер-
ва», хоры, атрибуция.

The article analyzes the circumstances associated with the preparation and holding of the Great 
Masquerade of 1763 («Minerva in Triumph»). The «choruses» performed at the festival used the 
texts that were not written by A. P. Sumarokov, but by the other authors, primarily F. G. Volkov. 
Sumarokov only authored the original project. 

Key words: A. P. Sumarokov, F. G. Volkov, M. M. Kheraskov, «Minerva in Triumph», choruses, 
attribution.
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Предмет исследования в статье — совместная эпиграмма Е. А. Баратынского и А. С. Пуш-
кина «Журналист Фиглярин и Истина» (1827), которая рассматривается в свете истории литера-
турных отношений обоих авторов с адресатом текста — Ф. В. Булгариным, а также вписывается 
в  контекст напряженной полемики «Московского телеграфа» и  «Северной пчелы». Подробная 
реконструкция обстоятельств создания и  публикации эпиграммы позволяет показать ее пара-
доксальную роль в  истории журнальных споров 1825–1827 годов: несмотря на полемическую 
провокативность, эта эпиграмма способствовала примирению Н.  А.  Полевого с  Булгариным 
и его изданиями.

Ключевые слова: А. С. Пушкин, Е. А. Баратынский, Н. А. Полевой, Ф. В. Булгарин, лите-
ратурная полемика, эпиграмма.

The article studies the joint epigram by Baratynsky and Pushkin The Journalist Figlyarin and 
the Truth (1827). The epigram is analyzed in the light of the history of literary relations of its authors 
with the addressee of the text, Faddey Bulgarin, and is placed in the context of the tense polemics 
between Moskovsky Telegraf and Severnaya Pochta. A detailed reconstruction of the circumstances 
of the epigram’s creation and publication reveals its paradoxical role in the history of the journal 
debates of 1825–1827: despite its polemical and provocative character, this epigram contributed to 
the reconciliation of Nikolay Polevoy with Bulgarin and his editions.

Key words: A. Pushkin, E. Baratynsky, N. Polevoy, F. Bulgarin, literary polemics, epigrams.
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МАЛИНОВКА И МАЛИНОВЕЦ: ПОРТРЕТНАЯ ГАЛЕРЕЯ СЛУГ 
В ПРОИЗВЕДЕНИЯХ И. А. ГОНЧАРОВА И М. Е. САЛТЫКОВА-ЩЕДРИНА

MALINOVKA AND MALINOVETS:
THE PORTRAIT GALLERY OF SERVANTS IN THE WORKS
BY I. A. GONCHAROV AND M. E. SALTYKOV-SHCHEDRIN

В статье прослеживается многолетний творческий диалог И. А. Гончарова и М. Е. Салтыко-
ва-Щедрина. Личностные и  литературные связи писателей анализируются в  аспекте противо-
стояния их ценностно-смысловых позиций. Особое внимание уделено явным и скрытым анало-
гиям с прозой Гончарова в книге «Пошехонская старина».

Ключевые слова: автобиографическая проза, публицистика, очерковый цикл, роман, се-
мейная хроника, «Обрыв», «Пошехонская старина», «Слуги старого века».

The article traces the long-term creative dialogue between I. A. Goncharov and M. E. Saltykov-
Shchedrin. The writers’ personal and literary connections are analyzed from the standpoint of the 
confrontation of their values and attitudes. Special emphasis is laid on the explicit and hidden analo-
gies with Goncharov’s prose from the book The Old Times of Poshekhonye.

Key words: autobiographical prose, journalism, essay cycle, novel, family chronicle, The Preci-
pice, The Old Times of Poshekhonye, Men Servants of Other Days.
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БЫЛ ЛИ М. М. ДОСТОЕВСКИЙ АВТОРОМ РЕЦЕНЗИЙ НА НАРОДНЫЕ 
РАССКАЗЫ МАРКО ВОВЧОК В ЖУРНАЛЕ «СВЕТОЧ»? 
(ИЗ КОММЕНТАРИЯ К СТАТЬЕ Ф. М. ДОСТОЕВСКОГО 

«Г-Н –БОВ И ВОПРОС ОБ ИСКУССТВЕ»)

WERE THE REVIEWS OF MARKO VOVCHOK’S STORIES 
IN THE SVETOCH JOURNAL AUTHORED BY M. M. DOSTOYEVSKY? 

(COMMENTARY TO F. M. DOSTOEVSKY’S ESSAY 
MR. –BOV AND THE QUESTION OF ART)

В сообщении на основании идейного, стилистического и биографического единства доказы-
вается, что две анонимные рецензии на народные рассказы Марко Вовчок в предпочвенническом 
журнале «Светоч» 1860 года, скорее всего, были написаны не М. М. Достоевским, как указано 
в комментарии к Полному собранию сочинений Ф. М. Достоевского в 30 томах, а фактическим 
редактором журнала А. П. Милюковым, автором программной статьи 1864 года «Вопрос о мало-
российской литературе» в журнале «Эпоха».

Ключевые слова: Ф. М. Достоевский, М. М. Достоевский, А. П. Милюков, Марко Вовчок, 
«Светоч», атрибуция, комментарий, украинская литература.

The article offers a proof that the author of the two anonymous reviews of Marko Vovchok’s 
stories from peasant life in the journal Svetoch (1860) was not Mikhail Dostoevsky, as was stated in 
the commentary to the Academic 30-Volume Edition of Fyodor Dostoevsky’s Works, but Alexander 
Miliukov, the de facto editor of Svetoch and the author of the manifesto article A Question on Minor 
Russian Literature in the journal Epoch (1864). 

Key words: F. M. Dostoevsky, M. M. Dostoevsky, A. P. Miliukov, Marko Vovchok, Svetoch, at-
tribution, commentary, Ukrainian literature.
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ЗАЧЕМ «СЕВЕРНАЯ ПОЧТА» В 1863 ГОДУ 
ПРИЗЫВАЛА РУССКИХ ДВОРЯН ВЕРНУТЬСЯ НА РОДИНУ?
(ЕЩЕ РАЗ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И. А. ГОНЧАРОВА НА ПОСТУ 
ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ГАЗЕТЫ)

WHY DID SEVERNAYA POCHTA URGE THE RUSSIAN ARISTOCRATS 
TO RETURN TO THEIR HOMELAND IN 1863?
(MORE ON I. A. GONCHAROV’S EXPERIENCE 

AS AN EDITOR-IN-CHIEF OF A GOVERNMENT’S NEWSPAPER)

В статье рассмотрена роль газеты «Северная почта» и ее главного редактора И. А. Гончарова 
в кампании 1863 года за возвращение российских дворян на родину. Вновь выявленные обстоя-
тельства и тексты корректируют устоявшееся мнение об этом этапе биографии писателя. Предло-
жена атрибуция неизвестной статьи Гончарова в газете. 

Ключевые слова: И. А. Гончаров, П. А. Валуев, заграница, эмиграция, атрибуция, газета, 
русская литература XIX века, идиостиль.

The article analyzes the role of the newspaper Severnaya Pochta and its editor-in-chief 
I. A. Goncharov in the 1863 campaign for the return of the Russian aristocrats to their homeland. 
Newly revealed circumstances reshape the established opinion concerning this period of the writer’s 
biography. The attribution of an unknown text by Goncharov in the newspaper is suggested.

Key words: I. A. Goncharov, P. A. Valuev, abroad, emigration, attribution, newspaper, Russian 
literature of the 19th century, idiostyle.
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ОБ УМЕНИИ ПЛЕСТИ ЛАПТИ, ЛИТЕРАТУРНЫХ ЮЗНИКАХ 
И СЕКРЕТНОЙ ПЕЧАТИ 

(РЕЦЕНЗИИ Н. С. ЛЕСКОВА В «НОВОМ ВРЕМЕНИ» КОНЦА 1870-х ГОДОВ)

CONCERNING THE CRAFT OF MAKING LAPTI, 
LITERARY INNMATES AND SECRET PRINTING 

(N. S. LESKOV’S REVIEWS PUBLISHED IN NOVOYE VREMYA IN THE LATE 1870s)

Статья посвящена проблеме сотрудничества Н. С. Лескова в газете «Новое время» в конце 
1870-х годов как рецензента. Ставится вопрос об атрибуции писателю отзывов на вторую часть 
«Книги для первоначального чтения» В. И. Водовозова, «Энциклопедию ума, или Словарь из-
бранных мыслей авторов всех народов и всех веков» Н. Макарова, роман «Homo sum» Г. Эберса, 
книгу «Римская религия от Августа до Антонинов» Г. Буасье, а также заметки «Книжки для на-
рода».

Ключевые слова: Н. С. Лесков, А. С. Суворин, «Новое время», атрибуция, рецензии.

The article analyzes N.  S.  Leskov’s contributions as the reviewer to the newspaper Novoye 
Vremya in the late 1870s. It challenges the attribution of the reviews of the second part of the Book 
for the Early Reading by V.  I.  Vodovozov, Encyclopedia of the Mind, or Dictionary of Selected 
Thoughts by the Writers of all Nations and all Times by N. Makarov, the novel Homo Sum by G. Ebers, 
the book Roman Religion from Augustus to the Antonines by G. Boissier, as well as of the notes Books 
for the People.

Key words: N. S. Leskov, A. S. Suvorin, Novoye Vremya, attribution, reviews.
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А. А. БЛОК И ВЛ. В. ГИППИУС: 
ЗАВЕРШЕНИЕ ОДНОЙ ПОЭТИЧЕСКОЙ ПОЛЕМИКИ

A. A. BLOK AND VL. V. GIPPIUS: 
THE OUTCOME OF A POETIC POLEMICS

Сообщение представляет собой историю обмена поэтическими посланиями между А. Бло-
ком и Владимиром Гиппиусом. Этот диалог в стихах был опубликован в журнале «Гиперборей» 
в 1912 году. Итоговым в полемике стало стихотворение Вл. Гиппиуса «А. Блоку» («Как сладко ты 
поешь…»), написанное в мае 1914 года. Оно не было послано адресату. Стихотворение вошло в со-
став неизданного сборника Вл. Гиппиуса «Затменья звезд» и публикуется впервые. В сообщении 
сделана попытка проанализировать это послание в общем контексте полемики. 

Ключевые слова: А. Блок, Владимир Гиппиус, поэтическая полемика, журнал «Гипербо-
рей», контекст цикла, интерпретация.

The note deals with the exchange of poetic messages between A. Blok and Vladimir Gippius. This 
dialogue in verse was published in the Hyperborean magazine in 1912. The polemics ended with the 
poem by Vl. Gippius „To A. Blok“ («How sweetly you sing…»), written in May 1914. It was never sent 
to the addressee. The poem was included into Vl. Gippius’s unpublished collection Eclipses of the 
Stars and is being published for the fi rst time. The note attempts to analyze this message within the 
ge neral framework of the polemics.
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of the cycle, interpretation.
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НАД РУКОПИСЯМИ СТАТЕЙ ВЯЧ. ИВАНОВА. 
ЧАСТЬ 1. «„РЕВИЗОР“ ГОГОЛЯ И КОМЕДИЯ АРИСТОФАНА»

WORKING ON THE MANUSCRIPTS OF VYACH. IVANOV’S ARTICLES. 
PART 1. «THE INSPECTOR GENERAL BY GOGOL 

AND THE COMEDY BY ARISTOPHANES»
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Работа демонстрирует механизмы освоения исследователем сложного и  кажущегося хао-
тическим корпуса текстового материала, относящегося к статье Вяч. Иванова «„Ревизор“ Гоголя 
и комедия Аристофана»: систематизацию, прочтение, анализ и публикацию (расшифровку) чер-
новых автографов писателя. Тем самым настоящая статья важна не только для дальнейшего ис-
следования рукописного наследия Вяч. Иванова, но и для иных текстологических практик.

Ключевые слова: текстология, Вяч. Иванов, статья о Гоголе, расшифровка, систематизация 
автографов.

The article outlines the mechanisms of the academic approach to the complex and seemingly 
chaotic corpus of textual material related to Vyach. Ivanov’s article «The Inspector General by Gogol 
and the Comedy by Aristophanes»: systematization, reading, analysis and publication (decoding) of 
the writer’s draft autographs. The article is thus important not only for further studies of the manu-
script legacy of Vyach. Ivanov, but also for the other textual practices.

Key words: Textology, Vyach. Ivanov, article about Gogol, decoding, systematization of autographs.
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ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ЛЕФА:
РАБОЧИЕ ТЕТРАДИ АЛЕКСЕЯ КРУЧЕНЫХ 1927–1930 ГОДОВ

LIFE AFTER LEF:
ALEXEY KRUCHENYKH’S WORKBOOKS OF 1927–1930

В статье идет речь о поэтическом наследии А. Крученых позднего периода. В воспоминани-
ях современников об этом времени Крученых-коллекционер затмевает Крученых-поэта. Рабочие 
же тетради, избранные записи из которых публикуются, свидетельствуют о том, что в это время 
Крученых продолжал творческие поиски.

Ключевые слова: А. Крученых, рабочие тетради, портрет поэта.

The article deals with the late-period poetic legacy of A. Kruchenykh. In the memoirs of his 
contemporaries, Kruchenykh the Collector outshines Kruchenykh the Poet. The workbooks indicate 
that at this time Kruchenykh went on with his creative endeavors; selected entries from the work-
books are published herein.

Key words: A. Kruchenykh, workbooks, portrait of a poet.
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А. В. СУХОВО-КОБЫЛИН И СЕРЕБРЯНЫЙ ВЕК. 
ДИАЛОГ РУКОПИСНЫХ ИСТОЧНИКОВ В КОЛЛЕКЦИИ Ю. А. КРАСОВСКОГО

A. V. SUKHOVO-KOBYLIN AND THE SILVER AGE. 
DIALOGUE OF THE MANUSCRIPT SOURCES IN YU. A. KRASOVSKY’S COLLECTION

В статье речь идет о коллекции рукописей, собранной критиком, архивистом, редактором 
Юрием Александровичем Красовским (1909–1987). В документах Серебряного века — централь-
ной группе в этом собрании — обнаружен неопубликованный черновой отрывок из философской 
работы драматурга А. В. Сухово-Кобылина «Запись о самосознании». Данный набросок сделан 
на обратной стороне выписок из нескольких явлений комедии-шутки «Смерть Тарелкина». Эти 
черновики Сухово-Кобылина, как и другие рукописи в коллекции, содержат примечания, авто-
маргиналии. Расшифровка реконструирует не просто сам документ, но создает текстологическую 
коллизию и обнаруживает дополнительные смысловые слои, что позволяет проследить влияние 
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жанров и конвенций, принятых критериев отбора, систематизации документов на процесс фор-
мирования структуры эго-документов и показать, как вся инфраструктура архива, научно-спра-
вочный аппарат комплектования, архивные практики, составление коллекции могут быть про-
читаны как целостный эго-документ, автобиография, память личная и память культуры.

Ключевые слова: архив, коллекция, музей, рукопись, символизм, Красовский, Сухово-Ко-
былин, память.

The article deals with the manuscripts collected by the critic, archivist, editor Yuri Alexan-
drovich Krasovsky (1909–1987). An unpublished draft excerpt from the Record of Self-Consciousness, 
a philosophical essay by the playwright A.V. Sukhovo-Kobylin, was discovered amid the documents of 
the Silver Age — the core of the collection. The draft was penned on the reverse side of the extracts 
from a comical farce The Death of Tarelkin. Same as the other manuscripts from the collection, these 
drafts by Sukhovo-Kobylin contain notes, auto-marginalia. When decoded, they create a textual col-
lision and reveal additional semantic layers, allowing to trace the infl uence of genres, conventions, 
accepted selection criteria and systematization of documents on the process of shaping the structure 
of egodocuments and to show that the entire archival infrastructure, the apparatus of academic ref-
erence, archival practices, compilation of collections can be interpreted as a coherent egodocument, 
autobiography, personal and cultural memory.

Key words: archive, collection, museum, manuscript, symbolism, Krasovsky, Sukhovo-Kobylin, 
memory.

С п и с о к  л и т е р а т у р ы

 1. Александр Сухово-Кобылин. Материалы из собрания Государственного литературного 
музея: Альбом-каталог. М., 2021.

 2. Ассман А. Забвение истории — одержимость историей. М., 2019.
 3. Беньямин В. О коллекционерах и коллекционировании. М., 2018. 
 4. Блок А. А. О списке русских авторов // Блок А. А. Собр. соч.: В 8 т. М.; Л., 1962. Т. 6. 
 5. Волкова Н. Б. Жизнь, отданная архиву. Юрий Александрович Красовский (1909–1987) 

в ЦГАЛИ // Вестник архивиста. 1998. № 4 (46). 
 6. Встречи с прошлым. М., 1972. Вып. 1. 
 7. Встречи с прошлым. М., 1987. Вып. 3. 
 8. Горнунг Л. В. Дневник. 1945 // Лев Горнунг. «Свидетель терпеливый». Дневники, мему-

ары / Подг. текста, предисловие, комм. Т. Ф. Нешумовой. М., 2019. 
 9. Каминская  Ю.  В. Коллекционирование как основополагающий творческий принцип 

поэтики К. Вагинова // Вестник Томского гос. ун-та. 2021. № 463. 
10. Менш П. Ван. Коллекционирование // Вопросы музеологии. 2014. № 1 (9). 
11. Пенская Е. Н. Проблемы альтернативных путей в русской литературе: Поэтика абсурда 

в творчестве А. К. Толстого, М. Е. Салтыкова-Щедрина и А. В. Сухово-Кобылина. М., 2000. 
12. Ромашова М. В. «Мой многострадальный дневник»: как эго-документ становится 

архивным документом (случай пермской общественницы Валентины Соколовой) // Эго-Доку-
менты: Россия первой половины ХХ века в  межисточниковых диалогах. М.; Екатеринбург, 
2021. 

13. Российский государственный архив литературы и искусства: Путеводитель. М., 2018. 
Вып. 10. 

14. Рудницкий К. Л. А. В. Сухово-Кобылин. Очерк жизни и творчества. М., 1957.
15. Соколова  Т.  В. Н.  И.  Туркус о  первом представлении пьесы А.  В.  Сухово-Кобылина 

«Свадьба Кречинского»: статья для не вышедшего выпуска сборника «Звенья» // Новые звенья. 
М., 2023.

16. Сухово-Кобылин А. В. Учение Всемир. Инженерно-философские озарения. М., 1995. 
17. Туркус Н. И. Мои воспоминания (фрагменты рукописи) / Подг. текста И. А. Гладыш // 

«Магический кристалл литературы». Исследования. Находки. Публикации: Юбилейный сбор-
ник научных трудов. М., 2004.

18. Чугунова Е. Е. Ранняя поэзия А. Блока: Неизвестные автографы стихотворений в со-
брании РГАЛИ. М., 2005. Т. 1. 

R e f e r e n c e s

 1. Aleksandr Sukhovo-Kobylin. Materialy iz sobraniia Gosudarstvennogo literaturnogo mu-
zeia: Al’bom-katalog. M., 2021.

 2. Assman A. Zabvenie istorii — oderzhimost’ istoriei. M., 2019.
 3. Ben’iamin V. O kollektsionerakh i kollektsionirovanii. M., 2018. 
 4. Blok A. A. O spiske russkikh avtorov // Blok A. A. Sobr. soch.: V 8 t. M.; L., 1962. T. 6. 
 5. Chugunova E. E. Ranniaia poeziia A. Bloka: Neizvestnye avtografy stikhotvorenii v sobra-

nii RGALI. M., 2005. T. 1. 

Summaries



336

 6. Gornung L. V. Dnevnik. 1945 // Lev Gornung. «Svidetel’ terpelivyi». Dnevniki, memuary / 
Podg. teksta, predislovie, komm. T. F. Neshumovoi. M., 2019. 

 7. Kaminskaia Iu. V. Kollektsionirovanie kak osnovopolagaiushchii tvorcheskii printsip poe-
tiki K. Vaginova // Vestnik Tomskogo gos. un-ta. 2021. № 463. 

 8. Mensh P. Van. Kollektsionirovanie // Voprosy muzeologii. 2014. № 1 (9). 
 9. Penskaia E. N. Problemy al’ternativnykh putei v russkoi literature: Poetika absurda v tvor-

chestve A. K. Tolstogo, M. E. Saltykova-Shchedrina i A. V. Sukhovo-Kobylina. M., 2000. 
10. Romashova M. V. «Moi mnogostradal’nyi dnevnik»: kak ego-dokument stanovitsia ar-

khiv nym dokumentom (sluchai permskoi obshchestvennitsy Valentiny Sokolovoi)  // Ego-Do-
kumenty: Rossiia pervoi poloviny XX veka v mezhistochnikovykh dialogakh. M.; Ekaterinburg, 
2021. 

11. Rossiiskii gosudarstvennyi arkhiv literatury i iskusstva: Putevoditel’. M., 2018. Vyp. 10. 
12. Rudnitskii K. L. A. V. Sukhovo-Kobylin. Ocherk zhizni i tvorchestva. M., 1957.
13. Sokolova T. V. N. I. Turkus o pervom predstavlenii p’esy A. V. Sukhovo-Kobylina «Svad’ba 

Krechinskogo»: stat’ia dlia ne vyshedshego vypuska sbornika «Zven’ia» // Novye zven’ia. M., 2023.
14. Sukhovo-Kobylin A. V. Uchenie Vsemir. Inzhenerno-fi losofskie ozareniia. M., 1995. 
15. Turkus N. I. Moi vospominaniia (fragmenty rukopisi) / Podg. teksta I. A. Gladysh // «Ma gi-

cheskii kristall literatury». Issledovaniia. Nakhodki. Publikatsii: Iubileinyi sbornik nauch nykh tru-
dov. M., 2004. 

16. Volkova N. B. Zhizn’, otdannaia arkhivu. Iurii Aleksandrovich Krasovskii (1909–1987) 
v TsGALI // Vestnik arkhivista. 1998. № 4 (46). 

17. Vstrechi s proshlym. M., 1972. Vyp. 1. 
18. Vstrechi s proshlym. M., 1987. Vyp. 3. 

Алексей Маркович Любомудров

ведущий научный сотрудник
Института русской литературы (Пушкинский Дом) РАН

Alexei Markovich Lyubomudrov

Leading Researcher, Institute of Russian Literature (Pushkinskij Dom),
Russian Academy of Sciences

ORCID: 0000-0002-4351-6774

anketaspb@yandex.ru

ПУШКИНОДОМЦЫ В БОРЬБЕ ЗА БУНИНСКОЕ НАСЛЕДСТВО.
К ИСТОРИИ ОТНОШЕНИЙ АКАДЕМИЧЕСКИХ УЧЕНЫХ 

И СОВЕТСКОЙ НОМЕНКЛАТУРЫ В 1960-е ГОДЫ

SCHOLARS FROM THE PUSHKIN HOUSE AS THE CHAMPIONS OF THE BUNIN 
LEGACY. TOWARDS THE HISTORY OF RELATIONS BETWEEN ACADEMIA 

AND THE SOVIET NOMENCLATURE IN THE 1960s

В статье освещены главные инициативы сотрудников Пушкинского Дома, направленные на 
возвращение в Россию архива и мемориальных вещей И. А. Бунина. Работа основана на архив-
ных источниках — переписке ученых с В. Н. Буниной и Л. Ф. Зуровым, а также с представителя-
ми советского правительственного и партийного аппарата. Ряд писем впервые вводятся в науч-
ный оборот и публикуются в Приложении.

Ключевые слова: русское зарубежье, советская культурная политика, архив И. А. Бунина, 
Л. Ф. Зуров, В. А. Мануйлов, Л. Н. Назарова, П. П. Ширмаков, Пушкинский Дом.

The article outlines the main initiatives of the scholars from the Institute of Russian Literature 
who advocated the return of I. A. Bunin’s archive to Russia. The work is based on their correspon-
dence with the archive’s inheritors V. N. Bunina and L. F. Zurov, as well as with the Soviet govern-
mental offi cials and Communist Party bureaucrats. The most representative letters of the Pushkin 
House employees pertaining to this issue are published in the Appendix.

Key words: Russian emigration, Soviet cultural policy, Ivan Bunin’s archive, L.  F. Zurov, 
V. A. Manuilov, L. N. Nazarova, P. P. Shirmakov, Pushkinskij Dom.
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